
「 ホタ ル回復のために」

「 こ れから のホタ ル舟観光」

　 ホタ ルは瀬になっ たと こ ろ によ く います。 川の流れが少し 速く なっ ている 所は、 岩についている

汚れが落ち て苔が生えます。 それを “カ ワビ ナ ”と いう 小さ い貝が食べる。 ホタ ルは、 き れいな川

の砂地に産卵し て、 ふ化し た幼虫がそのカ ワビナを 食べる。「 カ ワビナがいない」 ＝「 ホタ ルも いな

い」 と いう こ と です。 平成 18 年の水害でカ ワビナが一時的に少なく なっ たけど、 全盛期と まではい

き ませんが戻り つつあり まし た。 そう し たら 今度はダムの工事が始まっ て、 川が濁っ てし まっ たの

で、 苔が石につかないから カ ワビ ナがいなく なり まし た。 まだ支流と か水路と かそう いう と こ ろ に

はいるけれど、 それがまた川内川に出てく るまで何年かかるか分から ない。

　 ホタ ル回復のために、 河川清掃を し ています。 カ ワビ ナが戻るのを 期待し て、 河川を き れいにし

よう と 思っ て取り 組んでいます。

　 ホタ ル舟は、 今年も 中止なっ てし まいまし たが、 船頭さ んの練習はし ています。 さ つま町は「 ホ

タ ルの街」 ですから 、 辞めるわけにはいかないです。 仲間と も 来年に向けた話は進めてはいます。

　 今後は、 観光協会と 連携を し ながら 、 町の広報誌での人材募集の呼びかけや補助金などで町にも

応援を いただき ながら 、 自分たちででき ると こ ろ は自分たちで工夫し たり し ていけたら いいですね。

令和 5 年度 環境文化の聞き書き 事業　「 川内川流域県立自然公園」 周辺地域

「 ホタ ル舟のはじ まり 」

　 鹿児島県庁の職員の方と 旧鶴田町職員の方の人事交流があっ て 、 鹿児島県庁から いら っ し ゃ っ た

職員の方が川内川の近く に住んでいたのですが、「 夜に川を 見ていて、 こ んなにホタ ルが飛ぶのにこ

の町はこ れを どう し て活用し ないのかな、 地域おこ し になる のにね」 っ ておっ し ゃ いまし た。 有志

の方々に呼びかけて、 川船の操作を お願いし て、 こ こ は最初ホタ ル舟を も たなかっ たので、 ド ラ ゴ

ンボート にお客さ んを 乗せて第一回目をし たんですよ。 それが平成 14 年ですね。 そし て地域が盛り

上がっ て今まで続いてき まし た。 第一回目から ずっ と 来ていら っ し ゃ る お客様も います。 全国に呼

びかけているので、 東京や大阪、 中国など外国の方も いら っ し ゃ います。
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「 ホタ ル舟の現在と 課題」

　 さ つま町と いえばホタ ルと いう よう に、 ホタ ルはさ つま町の一部、 観光資源ですね。

私が小さ い頃は家の中までホタ ルが入っ てき ていまし た。 見に行かなく ても 自分の庭先に飛んでい

て、 窓を開けていれば家の中まで入っ てく るよう な状況でし た。

　 ホタ ル舟の一番最盛期の頃は、 ホタ ルの明かり で本が読める と 言う ぐ ら いにホタ ルがたく さ んい

まし た。 でも 、 2006 年（ 平成 18 年） の水害で一時的に少なく なっ たんですよ。 でも 2019 年頃には

戻り つつあり 運航も し ていまし た。 でも 、 新型コ ロナになっ てから は運航中止になっ てし まいまし

た。 さ ら に、 その期間中にホタ ルの数も 減っ てし まい、 今年も 数えら れる程度です。

　 ホタ ル舟が運航でき ない関係で、 資金が底を ついてし まいまし た。 舟を 運航する と 、 岩に当たっ

たり 、 エン ジン がダメ になっ たり 、 舟の修理にはだいぶかかる んですよ 。 舟の修理は今まで守る 会

がし ています。

　 また、 ホタ ル舟を 運航するスタ ッ フ は、 船頭さ んや受付、 駐車場係、 誘導係など多く の方が関わっ

ていら っ し ゃ います。そのスタ ッ フ の高齢化が一番大変です。特に舟を 漕ぐ 船頭さ んが高齢化で年々

いなく なっ ています。 今年、 若い方々が 5 名やっ てみよう と いう こ と で、 ベテラ ン の船頭さ んがつ

いて練習を し まし た。 一週間すると 、慣れてき てく るんですけど、お客さ んが乗れば舟が重たいので、

川の流れに乗せるのは難し いみたいですね。
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